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一步一腳印　挑戰不可能的任務 
人物

 

【記者彭慧珊專訪攝影】走進教政所辦公室，看到了楊國賜教授正和同學們有說

有笑的討論著課業，學生和他感覺就像朋友，自己也不好意思破壞了這溫馨的感覺。

楊國賜教授是嘉義大學首任校長，上學期才剛卸下這重責大任，他更將自己5年的奉

獻記錄下來，我們便可於書中了解楊國賜教授如何「面對不可能的挑戰」。

 

 

 

楊教授回憶起，當初在台灣師大擔任社會教育系主任暨社會教育研究所所長時，適逢

教育部於民國77年2月召開的第六次全國教育會議，會中討論通過「社會教育發展計

畫」，並將「建立成人教育體系，達成全民教育及終身教育目標」，列為重要教育施

政計畫項目之一，正因如此，當時的教育部長毛高文希望由他來推行並邀他進入教育

部工作。而在這次會議後，楊教授發現當時的教育經費都用於投資學校教育，家庭與

社會教育常常被忽略，於是他開始立定中程發展目標，藉由一步一腳印的努力，終於

促使許多學校皆設立成人教育學院與研究所、並發行刊物，呈現了現今成人教育體系

的完整。也正因如此，更有個封號流傳，被大家尊稱為「台灣成人教育之父」。日子

一分一秒過去，楊國賜教授又於當時再推行「家庭計畫」，目的要促進社會和諧，為

了推動此計畫，他向教育部要了近16億的經費，開始於縣市成立家庭計畫中心，由於

楊國賜教授的積極推行，才能讓目前社會擁有如此完善的家庭計畫規劃。

 

 

 

楊國賜教授表示，由於這兩次的經驗加上教育部長的請求，使他在教育部裡度過了一

段難忘的回憶，從教育部社教司司長、主任秘書、高教司司長、常務次長、政務次長

等職位一路到教育部將國立嘉義師範學院與國立嘉義技術學院整合成嘉義大學時，他

才轉換跑道，接掌了這份整合工作，也擔任了嘉義大學首任校長。他表示，嘉義大學

的工作就好像新婚，大家在同一個環境下就是要學會包容和尊重。因此，楊國賜教授

在半年內不停的與學生老師座談，以期達成嘉義大學「光耀嘉義　　揚名全國　　躋

身國際」的願景。

 

 

 

楊國賜教授的公務員生涯，陪伴他渡過了大半輩子，究竟，他如何保有這健康的身體

與愉快的心情，來處理這些繁雜的公務呢？他表示，是「晨跑」運動。不管刮風下雨



，晨跑已經陪伴了他二、三十年，加上自己喜歡於休閒時間閱讀，聽古典樂，使他在

教育部或是在校任職時，都能保有活力來面對公務。目前楊國賜教授卸下了5年嘉義

大學校長一職，也在本校教政所開了幾門課程。他表示，他在教育部工作時，對於本

校創辦人張建邦博士所建立的校園遠景，其進步是有目共睹的。對於本校的校園規劃

、與國外建立姐妹校及研討會部分更讚賞有佳，楊國賜教授認為，要探討一個大學是

否一流，師資陣容非常重要。本校很重視研究成果的提升，因此在老師的教育品質和

研究成果上，都落實的不錯。對於淡江4個校園的規劃，將每個校園做區隔，他表示

很認同，認為未來網路校園一定會是個趨勢，而具有英式風格的蘭陽校園也一定會實

現！

 

 

 

在面臨國際競爭、與世界知名大學競爭之下，本校學生與老師應如何增加並提高自己

的競爭力？他認為，學校提供優秀的師資，即使學生素質還好，但若可藉由老師的激

勵，提高學生的讀書風氣，他笑著表示：「淡江學生可教！」他在本校任課時「從不

點名」，他認為學習是學生自己個人的事，他利用心得報告來督促學生學習，學生不

僅會自我完成報告，其能力也足以顯現他們素質不差，而在老師研究方面，盡量找出

研究的「重點」與「特色」所在，凸顯出團隊努力的成果，因此假以時日，淡江的師

生共同努力，便會讓淡江的第四波邁向更美好的未來。
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